
Народный Хурал Бурятии седьмого 
созыва приступил к работе и 25 сентя-
бря провел свою первую сессию. Сессия 
носила организационный характер – на 
ней депутаты должны были образовать 
рабочие органы и  комиссии, выбрать 
Председателя Народного Хурала и его 
заместителей,определить состав и руко-
водство комитетов  и решить основные 
организационные вопросы. 

Депутатский корпус седьмого созыва 
обновлен почти на две трети. Открыл первую 
организационную сессию Народного Хурала 
Республики Бурятия старейший по возрасту 
депутат, Герой труда Российской Федера-
ции Леонид Белых. Эту почетную миссию он 
исполнял до избрания Председателя Народ-
ного Хурала. На сессии поздравил депутатов 
с избранием и началом работы и глава Буря-
тии Алексей Цыденов. 

После этого законодатели избрали 
Комиссию по мандатам и депутатской этике, 
Комиссию по регламенту, Счетную комис-
сию, Комиссию по контролю за электронной 
системой голосования и Секретариат. На 
основании поданных заявлений в Народном 
Хурале образованы четыре фракции. Фрак-
ция «Единой России» приумножилась, если 
в пятом созыве в ее составе было 46 депута-
тов, в шестом 40 депутатов, то в этом созыве 
51 человек. Руководитель фракции Алек-
сандр Бардунаев. Фракция партии КПРФ из 
7 депутатов (руководитель фракции Виктор 
Малышенко). Третьей по численности стала 
фракция партии «Новые люди» – она состоит 
из пяти человек, ее возглавил Семен Мат-
хеев. Самой маленькой стала фракция ЛДПР 
– в ее составе два депутата, руководитель 
Сергей Дорош.

Выбраны руководители 
Народного Хурала

Владимир Пав-
лов руководил пар-
ламентом шестого 
созыва и вновь 
избран Председа-
телем Народного 
Хурала Бурятии 
седьмого созыва. 
Его кандидатура 
была поддержана 
большинством голо-
сов:по результатам 

тайного голосования занего проголосовали 
55 депутатов. За его оппонента, коммуниста 
Виктора Малышенко, отдали голоса 8 пар-
ламентариев.

Определены и заместители Председа-
теля Народного Хурала.  На эти должно-
сти были предложены две кандидатуры – 
Татьяны Мантатовой и БаираГармаева. Оба 
парламентария имеют значительный опыт 
законотворческой и депутатской работы. 
БаирГармаев – политик со стажем, депутат 
Народного Хурала пяти созывов. Жители 
избирательного округа Татьяны Мантато-
вой оказали ей доверие уже в третий раз. 
В шестом созыве, будучи профессиональ-
ным юристом, она также успешно работала 
в должности заместителя председателя 
республиканского парламента.

Избраны председатели шести комитетов 
Народного Хурала. Председатель Коми-
тета по социальной политике Игорь Мар-
ковец прокомментировал задачи, которые 
стоят перед комитетом на ближайшие годы. 
«Несмотря на то, что бюджет вырос более 
чем в два раза за последние пять лет, доля 
социальной сферы не уменьшилась – она 
составляет от 63 до 67%. А это десятки мил-
лиардов рублей. Только на образование в 
прошлом году было выделено почти 25% от 
бюджета, 27 миллиардов рублей, такого еще 
никогда не было. Так что мне хотелось бы, 
чтобы эти темпы не снижались в дальней-

шем, а наращивались. Нужно, чтобы деньги 
направлялись на семьи, на детей, на участ-
ников СВО, инвалидов и детей-сирот и так 
далее», - отметил он. 

Председатель Комитета по бюджету, 
налогам и финансам Александр Бардунаев 
остановился на формировании бюджета 
Бурятии на 2024 год. «В первом чтении доку-
мент мы рассмотрим на ноябрьской сессии, 
во втором –в декабре. Очень много наказов 
даны депутатам, первоочередные из кото-
рых мы постараемся учесть уже в 2024 году. 
Но к формированию бюджета будем подхо-
дить серьезно, нам нужно, чтобы в условиях 
санкций бюджет выстоял, чтобы шло разви-
тие доходной части».

Комитет по экономической политике, 
природопользованию и экологии Народ-
ного Хурала Бурятии возглавил Иннокен-
тий Вахрамеев. В первую очередь, отметил 
он, требуют решения вопросы повышения 
собственных доходов Бурятии, роста инве-
стиционной привлекательности региона, 
развития недропользования, защиты эко-
логии и Байкала. Отдельно он остановился 
на добыче нефрита, подчеркнув, что «пред-
стоит долгая и кропотливая работа по декри-
минализации этой отрасли». 

Председателем Комитета по межрегио-
нальным связям, национальным вопросам, 
молодежной политике, общественным и 
религиозным объединениям стал Виталий 
Лыгденов. «Межрегиональные связи явля-
ются лицом не только Народного Хурала, но 
и Бурятии. Это то, с чего начинается имидж 
региона. У нас сегодня самая важная меж-
дународная тема– это Монголия. Нужно раз-
вивать деловые, экономические, парламент-
ские связи», –отметил он. 

Также парламентарий намерен уделять 
большое внимание и другим направлениям 
работы: общественным организациям, 
спорту, молодежной политике. 

Еще один новый депутат возглавил 
Комитет по государственному устройству, 
местному самоуправлению, законности и 
вопросам госслужбы. Им стал Петр Мор-
довской, ранее работавший заместителем 
председателя правительства республики. 
Петр Степанович отметил, что законотворче-
ская деятельность для него является делом 
новым. Также подчеркнул, что в его комитете 
подобрался очень опытный состав. В нем 
будет работать предыдущий председатель 
комитета Виктор Малышенко, сотрудники 
комитета прошлого созыва, депутат Мак-
сим Исмагилов дважды был главой поселка 
Саган-Нур, а Олег Бадлуев работал в коми-
тете территориального развития главы и 
правительства Бурятии. «Люди все с опытом, 
работа наша будет строиться во благо жите-
лей Бурятии», – сказал Петр Мордовской. 

Комитет по земельным вопросам, аграр-
ной политике и потребительскому рынку 
Народного Хурала возглавил Семен Мат-
хеев, представитель партии «Новые люди» 
в парламенте. «Никаких революционных 
изменений не планирую делать. В комитете 
порядка десяти разных направлений, это не 
только сельское хозяйство, но и потреби-
тельский рынок, торговля и общепит, оборот 
и производство алкоголя, охота и рыбалка 
и другие вопросы, важные для Бурятии», – 
сказал Матхеев. 

Избраны сенатор и 
руководитель аппарата 

Высший законодательный орган 
республики седьмого созыва наделил пол-
номочиями сенатора Российской Федера-
ции – представителя от Народного Хурала 
Республики Бурятия, депутата Александра 
Георгиевича Варфоломеева. По итогам тай-
ного голосования кандидат получил одо-
брение 63 депутатов. Следует отметить, 
что такое доверие парламентарии оказы-
вают Александру Варфоломееву уже тре-
тий созыв подряд. В его копилке большой 
опыт сенаторской работы, реальные дела 
и результаты. В верхней палате Александр 
Георгиевич трудился в должности первого 
заместителя Председателя Комитета Совета 
Федерации по социальной политике.

Многие депутаты перед процедурой тай-
ного голосования высказались в поддержку 
Александра Варфоломеева. Принятое 
Народным Хуралом постановление будет 
направлено в Совет Федерации Федераль-
ного Собрания Российской Федерации. 
Сенатор поблагодарил депутатский корпус 
за оказанное доверие. Александр Георгие-
вич Варфоломеев досрочно сложил полно-
мочия депутата Народного Хурала Бурятии, 
войдя в состав верхней палаты страны.

Руководителем Аппарата Народного 
Хурала стал Жамсо Гунзынов. Это еще одно 
важное назначение на сессии. Кандидатуру 
на этот пост предложил глава республикан-
ского парламента Владимир Павлов: «Гун-
зынов работал руководителем аппарата 
три года, хорошо себя зарекомендовал, и я 
выдвинул его для работы в седьмом созыве. 
Аппарат Народного Хурала играет важную 
роль в нашей работе, ведь он обеспечивает 
деятельность всех депутатов». 

Планы седьмого созыва
Как подчеркнул Председатель Народного 

Хурала Бурятии Владимир Павлов, необхо-
димо продолжить работу депутатов прошлых 
созывов, которая направлена на достиже-
ние одной главной цели – улучшение соци-

ально-экономического развития Бурятии и 
повышение качества жизни населения.

«Сейчас идет специальная военная опе-
рация, это ответственное время для народа 
и страны, для всех нас. Наши земляки при-
нимают участие в СВО, –дал комментарий-
Владимир Павлов. – Еще в шестом созыве 
мы приняли ряд законов, направленные 
на поддержку участников СВО и их семей. 
Предстоит дальнейшее совершенствова-
ние законодательства в этой области. Очень 
важно чисто человеческое отношение к 
семьям участников СВО. Тем, кто вернулся 
и нуждается в реабилитации, нужно уделять 
особое внимание. Депутаты на своих округах 
должны знать все семьи участников СВО,ин-
тересоваться их нуждами. Все актуальные 
вопросы будем держать в поле зрения, 
будем помогать».

Среди других вопросов – увеличение 
собственных доходов республиканского 
бюджета. За последние шесть лет собствен-
ные доходы республиканского бюджета 
выросли в два раза и на сегодня составляют 
44,6 миллиарда рублей, что позволяет Буря-
тии входить на условиях софинансирования 
во многие федеральные программы. 

Среди других не менее важных вопро-
сов, над которыми будет работать Народный 
Хурал в пятилетней перспективе, он назвал 
обеспечение жильем детей-сирот, увеличе-
ние охвата детей летним оздоровительным 
отдыхом, восстановление загородных дет-
ских лагерей, а также решение кадрового 
вопроса, особенно в сфере здравоохране-
ния и образования. 

Необходимо продолжить работу по соз-
данию условий для получения профессио-
нального технического образования.

«В ближайшее время нам предстоит рас-
смотреть проект закона о республиканском 
бюджете на предстоящие три года. И здесь 
наша главная задача, учитывая финансо-
вые возможности республики, найти тот 
баланс, который позволит, с одной стороны, 
выполнить социальные обязательства перед 
гражданами, а с другой – даст возможность 
развитию экономики. Мы должны законо-
дательно обеспечить поддержку социально 
значимых отраслей. Необходимо и дальше 
уделять внимание сферам здравоохране-
ния, образования, спорта, культуры, где у 
нас еще есть нерешенные проблемы», – 
отметил Владимир Павлов.

Также он подчеркнул, что необходимо 
продолжить работу по совершенствованию 
законодательства, регулирующего вопросы 
развития сельских территорий, сельского 
хозяйства и агропромышленного комплекса 
в целом. Нужно проводить работу по увели-
чению государственной поддержки сельско-
хозяйственного производства.

Местное самоуправление, как самый 
близкий к населению уровень публичной 
власти, основывается на активном уча-
стии жителей муниципальных образований 
в решении вопросов местного значения. 
И, конечно же, очень важно, чтобы жители 
активно участвовали в решении этих вопро-
сов. Жители стимулируют развитие террито-
риального общественного самоуправления 
в Бурятии. В республике уже создано более 
2400 ТОСов, и ежегодно из республикан-
ского бюджета им выделяются финансовые 
средства. 

«Все мы часть одной большой команды, 
вместе с главой республики, правитель-
ством, органами местного самоуправления. 
И основная задача у нас у всех одна – про-
цветание нашей родной Бурятии и рост бла-
гополучия её жителей. Убежден, что мы вме-
сте справимся, вместе с народом мы сила», 
–считает Председатель Народного Хурала 
Республики Бурятия Владимир Павлов.  

Отдел по работе со СМИ совместно 
с ИА Восток-Телеинформ 

ВЕСТНИК НАРОДНОГО ХУРАЛА   СЕНТЯБРЬ 2023

Подготовлено совместно с ИРА «Восток-Телеинформ»Фото предоставлено Зорикто Дагбаевым Отдел по работе со СМИ НХ РБ, ИА Восток-Телеинформ.
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